
今年是秦少游诞辰970周年。少游故里高邮市的
地方领导很有眼光，顺应新时代的新形势，睿智地提出
了“聚文化人”的思路，对高邮的历史文化名人，包括历
史上的秦少游、二王（王念孙、王引之父子）和当代的汪
曾祺等，加大宣传和推荐的力度。市里有关部门积极
响应，组织力量，编写了《悦读秦少游》一书。书名中的

“悦读”二字，很有意思：“悦读”涵盖了“阅读”，而且突
出了是愉悦的阅读。希望广大读者通过轻松、愉悦的
阅读秦少游，“熟悉秦少游诗词文赋的代表作品，进而
了解秦少游的生平事迹、思想倾向和艺术特色，增强热
爱家乡、建设家乡的自豪感和责任感。”这一想法和做
法，都十分高明。

日前，高邮朋友、编注者许伟忠先生将《悦读秦少
游》书稿的电子版发给了我，希望我这个不太称职的全
国秦少游研究会会长，为此书写一个小序。家乡的事，
朋友的事，余自然欣欣然应允了。

秦观（1049-1100），字太虚，改字少游，世称秦少
游。与苏东坡（1037-1101）友善，同为北宋著名诗
人、词人、辞赋及政论文大家。才如江海的苏东坡对
秦少游极为推崇，称赞少游乃“当今文人第一流，岂可
复得！”（《苏轼文集》卷五十八）他曾经向王安石极力
推荐：“高邮进士秦观太虚……词格高下，固无以逃于
左右，独其行义修饬，才敏过人，有志于忠义者，某请
以身任之。此外，博综史传，通晓佛书，讲习医药，明
练法律，若此类，未易以一二数也。才难之叹，古今共

之，如（秦）观等辈，实不易得。”（《苏轼文集》卷
五十）可见，在当时北宋大文人们的心目中，秦
少游不但“才敏过人”“志于忠义”，诗词格高，

而且“博综史传，通晓佛书，讲习医药，明练法律”，是一
个全才、大才、通才。

秦少游本来是一个十分丰富的著名人物，但宋以
后，秦少游的形象却在历史的风尘中渐渐发生了变异，
人们越来越更多地关注的却是他的婉约词和风流才子
的一面，而忽略了他的另一面。其实，秦少游既是著名
的诗人词人，又是无双的国士谋士；既是风流才子，又
是治国良材；既有似水柔情，又有政治理想；既有“有情
芍药含春泪，无力蔷薇卧晓枝”和“自在飞花轻似梦，无
边丝雨细如愁”名诗佳词，又有“进策”三十篇、“进论”
二十篇，引古证今、经世济时的伟篇宏作；既有诗词如

“时女步春”之婉约纤细，又有政论文“议论锋起”之“豪
隽慷慨”挥洒飘逸。这是秦少游真实的两个方面，不能
取此舍彼。正如鲁迅先生在评价东晋诗人陶渊明时曾
说过的那句名言：“除论客所佩服的‘悠然见南山’之
外，（陶渊明）也还有‘精卫衔微木，将以填沧海。刑天
舞干戚，猛志固常在’之类的‘金刚怒目’式，在证明着
他并非整天整夜的飘飘然。这‘猛志固常在’和‘悠然
见南山’的是一个人，倘有取舍，即非全人；再加抑扬，
更离真实。”（《题未定草》）

我以为，我们不能改变、也不必要改变已经世世代
代流传的潇洒文士、风流才子的秦少游形象；但我们也
完全可以、而且十分必要通过加强对另一方面、即对秦
少游政治理想和治国才能的深入研究，来渐渐平衡“秦
研究”的天平，使得另一个怀揣理想抱负、有治世安邦
雄才大略的秦少游，从岁月的迷雾中走出来，向人们清
晰地呈现出一个完整的、真实的秦少游。一句话，力求
还历史以本来面目，还秦少游以本来面目，给读者呈现

出一个真实的、完整的秦少游——这是我们的任务，也
是我们的责任。

我十分高兴地看到，《悦读秦少游》一书，正是很好
地兼顾了以上这两个方面。全书分为三编：上编——
诗歌、中编——词、下编——赋文；选取作品的原则
是：选取秦少游诗、词、赋文中历来有影响力的代表
作，加以注释和解读。而读者的定位则是面向中、小
学生，以及其他相当于初中左右阅读水平的读者。
这是一件很有意义的事情！《悦读秦少游》的出版发
行，对于高邮地区、乃至全省全国的广大青少年读者
全面认识秦少游，将起到正确引领和积极指导的良
好作用。余遵嘱阅览书稿、撰写小序时，适逢京城酷
暑，窗外骄阳似火，室内大汗不止。然读到秦少游
《纳凉》一诗，精神为之一振，一股清爽透凉之气，扑
面而来。诗曰：

携杖来追柳外凉，画桥南畔倚胡床。
月明船笛参差起，风定池莲自在香。
闷热的夏夜，诗人追凉到画桥南畔的柳荫下。明

月朗照，凉风送来了渔家儿女悠扬的笛声，参差起伏，
萦绕水面。池中莲花盛开，缕缕幽香，四处散溢，沁人
心脾。视觉、听觉、感觉、嗅觉，一起被调动起来，我真
想此时此刻回到高邮水乡那美好的夏夜，穿过900多
年的时光隧道，来到北宋元丰、元祐年间，给秦少游发
一个微信，相约到画桥南畔，或小酌美酒，或慢品名茗，
其境何美，其乐何及，诚不知今夕何夕，此生复何求矣！

是为小序。
程郁缀 2019年8月1日

于北京大学燕园东南最高楼
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年轻干部“墩苗”日记

今年8月，在组织的关心培养和精心安排下，我作为市
第六批“墩苗”干部派驻高邮镇，挂职任镇工业助理，主要
负责推进工业、社会事业项目建设等工作。

来到高邮镇后我发现，无论是之前行政机关的宏观业
务职能，还是现在基层的具体大小事项，我的身份角色和
工作定位都发生了很大改变。领导们的体贴关怀、同事们
的帮助支持让我很快适应了这个角色转变，迅速融入到了
新的工作氛围中去。虽然两个月时间还不算长，但也让我
收获了很多。

这是一次学习进步的难得机遇。一直以来，市里选派
乡镇干部到市直机关挂职锻炼的较多，但从市级机关到乡
镇、园区“墩苗”实践还是首次。我很幸运，不仅获得了进
基层的“墩苗”机会，还来到了“一镇三区”中的强镇——高
邮镇。

从所谓的“庙堂之高”来到了传说中的“江湖之远”（虽
然这个“江湖”并不远）、从时时埋头“爬格子”到常常深入
项目现场，对于平时在机关办公室里整天写材料的我来
说，这不仅是一个巨大的跨越，更是一次深入基层、学习调
研的大好时机。面对新的工作岗位和更高的工作要求，如
何尽快转变好角色、履行好职责，对我来说是一项考验。
平时“纸上谈兵”较多、“实战经验”较少，特别是对项目建
设这一方面经验不足，这也是我工作中存在的最大短板。
在最初的这两个月时间里，我的首要工作就是学习。对于
我所在的经济发展中心，以及我负责跟进的两个项目，首
先要搞明白业务职能有哪些、项目建设内容是什么、项目

建设到了什么进展、建设中有什么困难、未来该怎么推进
等等。遇到不明白的事项，我也经常向领导请教、向前辈
们咨询，坚持多看、多问、多学、多记，深入掌握各方面情
况，做到心中有数。

这是一段求真务实的宝贵经历。这两个月以来，高邮
镇的领导和同事们都积极帮助我适应新环境、认识新项
目、了解新情况，给我提供了办公场所，各类办公用品一应
俱全，使我非常感动，让我在新的工作岗位上没有负担与
压力。发改委的领导也经常督促我，让我要融入基层、深
入基层、扎根基层，将基层岗位作为“主战场”。平时，只要
没有特殊重要事项，我都坚持在岗工作，我也时时告诉我
自己，从现在起，我就正式加入高邮镇这个大家庭了，要与
高邮镇的领导、同事们共进退，主动、积极地参与到各项工
作当中去。

按照镇政府安排给我跟进的两个重点项目，我都在第
一时间做好沟通对接。不仅向科室负责人了解项目简介，
还与项目负责人开展面对面交流，详细咨询项目建设内
容、建设规模、资金体量和当前进展。在同事们的带领下，
经常深入项目现场，根据项目当前建设进度帮助做好资料
申报等事宜。此外，对于项目建设过程中存在的困难与诉
求，我也都认真记录下来，尽自己最大努力与相关部门做
好协调，确保项目建设取得实质性进展。为更好地推进

“墩苗”实践工作，我还为自己制定了年度工作计划，坚持
月度总结、时时查摆、及时改进，经常与领导、与同事们交
流思想，听取他们的意见和建议，在交流中学习中不断充

实自己。
这是一个提升自我的崭新平台。与部门相比，乡镇的

工作更加具体、更加复杂、更加繁琐，事无巨细、并不轻
松。在我看来，它更是一个贴近群众、深入基层的好平台，
对照我自身工作，填补了不少空缺。

一方面，补齐了我在基层经验方面的短板。平时在机
关单位工作中，我大部分时间都是坐在办公室里寻思路、
想举措，很少有与企业、基层单位、基层群众正面接触的机
会。来到高邮镇后，经过与镇领导、项目负责人的交谈和
几次现场察看，我发现，只有深入现场才能感受到项目建
设的热度，只有深入企业才能知晓项目建设的需求，这些
才是真正有效推动项目建设的根本动力。另一方面，也增
进了与基层群众的感情。在高邮镇的这两个月，不管是与
同事们的分工合作，还是与群众的谈心交流，都让我感觉
到，在基层工作，最重要的就是要“接地气”，要将“服务意
识”放在首位，将“解决问题”贯穿始终，将群众的事当作自
己事，在解决问题、推进工作的过程中，积累更多经验、丰
富知识储备、实现更高价值。

“墩苗”实践任重而道远，在这条绿荫大道上，我将继
续遵照工作要求，不忘初心、牢记使命，用共产党员的标准
严格要求自己，在基层岗位上有作为、多作为，为推动我市
经济社会高质量发展贡献青春力量。

在基层里扎根 在历练中成长
□ 市发改委派驻高邮镇“墩苗”人员 陆璐


